## 李廷江著

## 日本財界と近代中国

―辛亥革命を中心に

御茶の水書房/2003年2月(第1版)、2003年12月(第2版)/315頁/5040円



## 三好 章

うが強くあった。 なっているので、 思えていた。 する自分にとって、 集団とでも規定するのであろうか との語義解釈がある。 か。『広辞苑』第四版には「大資本を中心 ずの市場経済に突き進む中 てそうしたものに関心を持ったの が近代日中関係史を検討する時、 メージがつきまとっている。 いたくないという、否定的かつ貧困なイ つかの料亭。そうしたものがない交ぜに たところの、 わり、とりわけ赤坂や築地、神楽坂とい 経営者たちの集合体、そして政治との とした実業家・金融業者の社会。経済界 義を放棄し いう研究者の持つ問題意識 本書のタイトルを見た時 財界」はいかなる意味を持つのであろう 主義論であれば独占資本の運営責任 財界」という言葉は、 大企業の集まり、 、疎外の宝庫とされて 名前だけは知っている いや、 あまり正面 マルクス・レーニン主 ひどく縁遠いものに いまだにそう思えて レーニン主義的 歴史研究を業と 中国人研究者 への関心の 国にあっ その裕福 そのため、 からつきあ どうし H 3 0

に関与するのもまた理の当然である。 利益追求を至上課題とする私企業がそこ 経済とは密接に関わるのは当然であるし、 済単位が国家である以上、 られてきた。 に関与する際 太郎のような人物は 政府を支援し、その中で成長した岩崎 近代史の観点からは、 国民国家にあって最大の経 政権中枢・官僚機構中枢 一政商 明治維 政治の動向と と位置 新 0 づけ に

亥革命』(岩波新書 京大学出版会、一九七一年)、野澤豊 や市古宙三『近代中国の政治と社会』(東 革命の史的意義』 菊池貴晴『現代中国革命の 来の研究とは異なった観点であろう。確 したもので、これは著者の言うように従 界の視点から分析」(本書四頁)しようと の研究では論じられていなかった日本財 挟んだ清末民国初期の日中関係を、「従来 までの約二〇年間、 本書は、 いまや古典的位置 これまでの清末民国初期の研究で 『辛亥革命研究』(未来社、一九 一八九四年から一九一 (嚴南堂、 すなわち辛亥革命を にあるともいえる 九七二年)、 起源 一九七〇年 四年頃 辛亥

> これは、 七九 くれる。 た視点からの考察は、 この時期を検討したものは少なかった。 る日本資本主義の中国進出との関わりで 社会経済史・思想史の分野からのアプロー とはいえ、 るほど、新たな知見と理解をもたらして た。したがって、これまで看過されてき 革命史としての清末民国初期なのであっ 同盟会に参加した呉玉章らの研究を始め、 る中国にとってみても同様のことであり、 チであり、 れぞれ独自の分析方法や研究領域を持 日本の進出を受けた当事者であ 小島淑男『留日学生の辛亥革 そのほとんど全てが政治史 日中関係に大きな意味を占め 九八九年)などは、 実証的であればあ

とは、 ら青年期にかけては文革期にあ 年に清華大学を卒業されている。 九五四年遼寧省瀋陽に生まれ、 入試復活前の 進学したことを意味している。 本書の著者は、 幼年期は さらに文革最末期、 「工農兵学生」として大学 「大躍 巻末の 進 略歴によれば一 一九七七 全国統 少年期か ったこと 彼と同 このこ

> ある。 され、 ばれ、 おられる ると思われる。 とをもとにしており(本書三〇五頁)、本 ように、本書はその前者と一九八七年に 麿と近代中国』(原書房、 会科学出版社、 といえるかも知れない。これまでに中国 程修了と同時に博士学位を取得した著者 中で学に志し、一九八二年、 からは清華大学日本研究所所長も兼ねて 東京大学大学院に提出した学位請求論文 において『日本財界与辛亥革命』(中国社 の多難な時代の中に生まれた良質な存在 は現在中央大学教授であり、 し、一九八八年に東京大学大学院博士 から疎外されていたとされる。 辛亥革命をめぐる日本財界と大陸浪人 本書「あとがき」に記されている 日本でも本書以外に編著 高等教育の 版」とするゆえんもそこにあ 一九九四年)などを出版 なお、 みならず教育そのも 著者は二〇〇四年 二〇〇三年) 人民共和 日本に留学 『近衛篤

すことで示しておきたい。

世代のひとびとは "Lost Generation" と

一 井上馨と三井財閥 第三節 援助と利権	三 「中央銀行特許札」とその形成過二 革命政府の財政危機 対中政策の転換	第二節 中央銀行構想の形成過程 三 武昌蜂起と財界の認識 二 忘れられた歴史	飛びりは 計画力 これば 模索	第二章 辛亥革命期における中国進出の二 戦後経営 一 戦時対策	第二節 戦争と経済―日清戦争を中心沢栄一・阪谷芳郎 一 財界人の群像―大倉喜八郎・渋	   一 歴史的背景   第一節 海外雄飛と大陸経綸   第一節 海外雄飛と大陸経綸
橋亀吉の議論を援用して指摘し、「明治の実」(八頁)を一九三○年代に活動した高に、「財閥が財界の中心を占めたという事	にもっていた」と指摘する (六頁)。さらが成立当初から「圧力団体の性質をすで山であるとする (四-五頁)。そしてそれ		事項・人名索引	あとがき 二 公司の改組と渋沢栄一の訪中 二 公司の改組と渋沢栄一の訪中	第二節 日中新時代の始まり二 袁世凱の反応 一 孫文の訪日	第一節 経済提携の理念とその実態第三章 民国初期における中国進出とその実態の実態
向」という目的を実現するために「対外に深く連関していた。すなわち、「国益志素であったのではなく、当然ながら相互	の三つの傾向は、それぞれが独立した要○年間とした根拠と判断されよう。財界う時期を一八九四年から一九一四年の二	(一六頁) と主張する。これが、本書が扱戦に至るまでに、その基盤を確立した」露戦後) から一九一四年の第一次世界大露戦後	争後)から一九○四年の日露戦争にかけ 戦争前に現れ、第一次戦後経営(日清戦	と指摘し、それらは「一八九四年の日清「アジア主義志向」の三つの傾向があったたとき、著者は「国益志向」「対外志向」そうした財界が対外経済活動をおこなっ	最初の公的な場となった(一二-一三頁)。商工高等会議が、政界への影響力行使の商工高等会議が、政界への影響力行使の	かった」(一二頁)財界人ではあったが、(九頁)とする。そして、「経済政策を策定し、経済界を指導」し「政治の面でもにし、経済史は財閥発展史そのものであった」

国の くむ、 るため 末の知識人による危機意識 違えていることにある」 いることとアジア主義の発生の時期を間 しまった「 思潮につい た方がより適切であろうアモ 加えている。ここでは、 の財界の対応と戦後経営に関 して財界人との接点を探 うとしていたと主張する(一七一二) 人はアジア主義を問題解決の手段にしよ 島清次郎を例にとって検討 財界人の名を挙げ である。 的根源に 治初期では その内に多様な理 敗 著者によれば、 の意味が曖昧であ」り、 章では、 |戦である (三七頁)。 という手段 思想というより心情 著者は 著者は横井小楠 「アジア主義」 原因は分析の方法が間違 て、「竹内の なく、 アジア主義 この点に関 たあと、 をとり、 アジア主義の起点は 解と行 が存在す いう『アジア主 アジア主義とい ン戦争による清 b 中 (三六頁 それ 渋沢栄一 これを実証 して、 0 を加え、 そうなって ルファスな 動様式をふ して考察を 日清戦争期 起源を検討 対 情緒と言っ 6 西洋意識 信淵ら幕 多数の うるから 0 三頁)。 とす 財界 や宮 って 思 想

> うかは非常に疑問であると考えた当 生み出すとともに、 併合」されるかもしれない恐怖感とい 引用を加えて、 諭吉の明治三年 というのである」(四二頁)と著者は指摘 るアジア連合を実現しなければならない テムを再編しなおして、 日本人」にとって、「これまでの中華 るとしたら、 頁)とする。この結果、 いという考え方も生まれてきた」 とくに中国との連帯をしなければならな アンビバレントな意識は に対する の指摘をあげている。 L 「見習うべき先進国」 (もっとも、 日本が自力防衛できるかど 民衆の危機 111 界 他方でアジア 四〇頁)、 国尽く 著者はここで 「もし清国 日本を盟 「対外膨脹論を への無関心 西 洋諸 主とす が敗れ か 諸国 13 ヨ時の ーシス (四〇 福沢 6 5 围

北をふまえ、 うとすることは、 た思想的堂宇を持 主義やヘーゲル哲学のように、 ろうか。 しかしながら、 アヘン戦 危機意識が 果たして つものとして考察しよ アジア主義をマル 争に 海防論などの形 おける清朝 有 意 確固 義 な ので クス 0 敗

> 周知の で活発 関しても幕末の本多利明や 義」『岩波 情的連帯論とに分化し共存」(「アジア主 征韓論・ の独自性と一体感の強調を生んだ。 した国家意識・独立心が反西洋 内容に関しても 事典』小学館、二〇〇〇年)、 認めるもの(「アジア主義」『日本歴史大 亜連合による西力東漸阻 ナショナリズムの原型とその膨 想史研究ではこうした激 転化の可能性を指摘し、 事柄であろうし、 に出てきたことは日 脱亜論を契機に日 日本史辞 「幕末の攘夷運 典 岩波書店、 止論 П 動 佐藤 の中 本盟主論と心 アジア主義に 本近 本近代史では 複雑多様な 信淵の に端緒 脹主義 から日 動 ・アジア で萌

行っている(六二頁)。 完全に侵略 でにアジア主義とし 思想的潮流をアモ 側 著者はこれらアジア主 期区分を必要としているとの指摘を 面をも った発生期から変質期 義となっ ル て呼 ファスな段階 た後 アジア主義 義 U 期 の源流となる それ というよう を経 を連帯 のこう からす

と言ってよい。

九九年)などがすでに定説となって

に坂野 検討し 義自体が、 竹内の 討しているのであって、「アジア主義」を 断っているように坂野は せが望まれ した時期区分は著者独自の整理 つの視角から整 にアモルファスな存在であり、 んでいるのではないだろうか。アジア主 るときの援用としては、 であろう。 7潤治の 日本近代思想史研 ているのではない。 「アジア主義」を批判しようとす すでにくりかえし述べたよう 30 議論を援用 また、 理しようとすることは困 竹内好批判のため 些か問題をはら するが 究との突き合 対外観 したがって、 それを一 著者も 心であ 一を検 b 3

託することで……経済 阪谷芳郎の三人を挙げ、彼らの対中姿勢 していった」 方政府に限定し……中 を検討する。 た財界 合弁企業の相手に 小郎は 著者は続 (四八頁) 人として大倉喜八郎 一中国でも日本での経験を生かし いて中国進 大倉喜八 「御用商人」であった大倉喜 であり、 争 八郎は アジア主義を実現 国国内の権力と結 出に積極的であ -国の=引用者) 中国保全論から 攻擊型財 渋沢栄一、 地

> するからであり、 要性をよく知っていた」(五三頁) 沢を代表例として挙げているのは 教典があるのは当然であろう。 育をはじめており、 の日本各界における指導層は幼少時 く評価」(五○頁) する 指針である」と「東洋 吉と異なり 『論語』こそ世 進出において金融機関が占める役割の重 いて多かれ少なかれ儒教的伝統 人」(四八頁)であるとする。 る渋沢栄 日本東洋盟主論』に転換」 は 「脱亜入欧」 |儒教型財界人] として 思考の端々に儒学 の伝統と思想を高 |儒教型の の貨殖致 を言う福 Â. ただ、 著者が渋 三 頁) の中で教 と評価 「対外 内にお 当時 )財界 富 沢 す 0 0 論

> > H

して、 者と別に取り上げる理由としてい 立案に携わってきた点」(五四頁) 大蔵省の高級官僚として対外進出 の特徴からではない。阪谷芳郎は (六〇頁) によって、 しての中 中提携を基本とする対 により、 阪谷は 国における 「対外進出の参謀本部 本財界の中 日中連合あ 一央銀行」 中 政 進 策 を前 るい 一の政策 「長年、 創設案 る。 2 は

な役割を果たしたとする

亜中央銀行など」

る(九一頁)。それは、

H

さらには一

ろう。 から、 らば、 ては、 題は阪谷芳郎が起草した計画を雛形に そのための政治への接近であるのである し進めることを自己目的とするのであ 界とは本来経済活動を円滑かつ有利に押 活発な対応を重ねていたことを見いだす であって 問題を取り上げる。 たかを検討した後、 始にあたって財界が軍部とい ことができる」(七六頁)からである。 0 つづい 原型が作られたとし とはいえ、 こうした理由付けは同義反復であ ……政治的な動き以上に、 戦争が経済に与える影響も重 て、 商権」という視点から見るな 日清 「韓国中央銀 戦争 これは、 韓国中 ず期に て 央銀 日清 本の中 財界にとつ かに協力 行 行 設立問 財界が 戦 争 要 b 進

央銀行や中華民国中央銀行の設立構 て朝鮮の中央銀行法とするものであり、 朝鮮経済に対する日本の支配権を確立 九三〇年代の満州国 九一七年の中華 が立案され 一その後の大清 本の法令をも 民国 中 ることにな 央 銀 0 行と東 249-

る」ためのものであり、

ても過言では 業家の政治家を使う時代の到 頁)。そして、 文字通りの植民地銀行案であ ない」(九四頁)となったと 一日清戦争後は 来』とい 0 まさに た (九二 実

活動 らであ 朝政府に正面から挑戦する民族主義 との関わりに言及し、「孫文が日本を革命 内田良平、 上書から始め、 するため、 ず辛亥革命と日 玉 が参加した辛亥革命 たと考えているようである。 の対中国政策を考察する。 一中央銀行設立問題との L 第二章では、 なかった」(一〇八 動 の根拠地としたのは、 b アジア主義に言及するが、 は 結果的には失敗に終わっ 「アジア主義をめざす彼 宮崎 義 の対日観……と決して 孫文の革命運動を李鴻章への 国 は連帯のアジア主義であっ では 門滔天、 日本からも多く Ш 本財界との関わりを検討 田良政 不 ^ 頭山 可 0 (頁)とする。 関 財界 能であった」 ……当時、 ここでは、 満 わりで、 児玉源太郎 それ 0 Ó 犬養毅ら た中華民 対応を検 志上 は 無関係 (孫文 の革 財界 か 清

<

0

日本人にとって新鮮な歴史的

記

憶で

は

それ

でも

概説書レ

ル

であ

ても辛亥革命や孫文にアクセスす

ればそ

た日本人との関

わり

は

0

ね

に

記され

上が木に

容が漢民族に朝鮮と日本を含め であると主 るためにも日本は中国革命を支持すべき 頁)と連関する。 の知識人に多く見られたもの」(一〇九 いたような 張し、 一日中連 孫文は「日本を保全す 合論 孫文の対日観では は、 M 時 て考えて の中国

とも、 では 支店長の佐藤寅二郎らを挙 井物産上海支店の沢田実、 人々が多数含まれていた」 者が主張していたことと多くの 導した革命運動の中で大きな役割を果た は多種多様であっただろうが、 で「孫文の革命運動に賛同した経 していた」(一一一頁)ことを指摘する。 日本モデル論、 てい そして、「忘れられ 百年前の事 日本期待論など、日本のアジア主義 た」と指 辛亥革命が二一世紀に入った現在 事跡であ 摘する(一 同文同種論 た歴史」と題する節 かり、 一三頁)。 それ自 日本郵 げ、 事例としてニ 運命共同 「その動 孫文が指 面 体が多 了船神戸 済界の 世で共通 もつ 楼 休

> ように思わ という表現は てい る。 その意味で n なり 一忘れ 観 の強い られた 歴

つまり、 後世の評価があるのでは その通り例外的な少数であったからこそ 表 (一一五頁) 宮崎滔天、萱野長知らはその少数者の代 0 は、 だろうか。 なうことが、 見返りを全く無視して無私 もりはないが、 財界人の中国革命への支持や支援 したものはごく少数であ のであろうか。著者は先学の 主張する。これに大きく異議をはさむ じく』ことだっ 局のところは政治上の さて、「アジア主義思想を持 b の中でも特殊な存在なのであ 無私の態度で孫文の革命運動を支援 かれらにとって果たして悪いことな 彼らは当 そして「算盤をはじく」こと よりて魚を求めることなので 般的財界人にそれを望 果たして現実 た () との議論を援用 財界、 時 の孫 あ 一七 『大きな算盤をは ない るいは経済 b を支援 にあり得るの の援 頁)と著者 藤井 だろうか。 つ政 梅屋 助をおこ するが、 界 した日 た 人が 人や は

興業公司に代表される日中合弁企業の設 なる復興のための金融 であった」が、それは中国経済の速やか 革命政府を援助し あたり はないだろうか。 立という具体策実現の為なのであった(一 界がとくに重視したのは それゆえ、 友好関係を結ぶこと 機関の整備 辛亥革命 中

三三夏

はずである

の中で、 英文の三種類があり、 者によれば、 ともに語られる(一六五-一八二頁 作成され 設立計画 命直後の日 さらに、成立直後の革命政府の財政難 従来知られていなかった辛亥革 た中華民国政府の特許状全文と の詳細が、 本による「中華民国中央銀行

同様のことは、

井上馨の

頁)。 賛成したのは、 桂太郎をはじめ、 四六頁)。この計画に「元老の松方正義や 安定化策を諮問してきたことに始まる(一 信の紹介状を持たせた何天烱を使者とし て阪谷芳郎のもとに派遣し、 もつとも、 この計 画は孫文が大隈 中国 重

> 要であろう。 わる問

この計画は、

南京で孫文と

題であり、

充分な史料的考

だし、「満州租借」問題は孫文評価

にも関

E

界の対中政策を体現していた」(一八〇 政を支配しようとするものであ 芳郎の構想を集大成したものであり、一中 政を指導してきた専門家として」の阪谷 ついては本書一九一-一九九頁におさめ その内容は、 改革を行うことによって中 内容の出入りはほとんどな 「特許状」には邦文・華文・ 「三〇年近く日本の財 阪谷芳郎によって 華文・英文資料に b 国 あと、 援の代償として、 閥の中国進出について、 立計画が破綻した(二〇三-二〇四頁 強硬な反対によって中華民国中央銀行設 とでもあった。 辛亥革命とそれによって成立した新政府 指摘する。言い換えれば、当時の財界が、 ろうが、 を獲得することにほかならなかっ をひとつのビジネスチャンスと考えたこ ○頁)とすることからもあきらかであ 支援があり得るのであろうか。 そして、 井上自身が深く絡んでいた三井財 再度述べれば、

中国から最大限の利権

た](三

史学では避けることの多い問題であろう。

代償抜きの

無私

渉の流れを解き明かし

一満州租借」 結局、

が実現

しなかったとして 日本側の事 しかし、

著者は日本側史料を活用

その目的は

支

られており、

一で幣制

ことによって、 新政府の孫文を支援する 財界の対中進出が実現さ 多くの政財界の首脳が 回の財政

れるからであった」(二〇三頁)と著者は

めに 上せるだけでも困難な問題であり、 という、 でこの交渉の存在を証明する史料は見つ 供すること』である」いう(二二一頁)。 州租借の条件は革命派に巨額の資金を提 孝からの内命に基づいたもの」で、 明によれば 会見し、 続けてきた国民党政権では検討の俎 父孫文」との位置づけを長期にわたって ことに同意するはずがない」(二二〇頁) かっていない」(二三〇頁)ことであり、 台湾では、孫文が満州を日本に租借する 「満州租借」案を呈示した森恪の説 満州租借」に関わる事柄は 「革命政府の財政を解決する」 史料的裏付けが困難、 「桂太郎の内意を受け、 かつ 中国

問題に逢着する (二二〇—二二五頁)。 た これはその後の 一満州租 借

借款交渉も失敗し、「孫文は二月九日まで

孫文は日本からのその

他

に日 くなったの とができず、 本から一 であ 袁世 3 剴 万円 に妥協せざるをえ 0 借款 を 得 るこ

であ b 3 との協議を通して設立に至っ 0 この具体的 助 実現するため 表明にあったが、 九一三年二月、 出のあり方につ 交渉過程から、 組をめぐる渋沢栄 が日 中国 係 0 興業公司 を得るため であることから、 その目 頁 資の比率も 興業公司 露戦争後 一章では、 ことが 袁世凱を不安にさせた」(二五六 また、 更。 的は、 1 のすべての株主が含ま な経済組織が合弁企業とし でも K 駔 理 であ 業公司 中 に設立 国賓とし 民 U 中 に解され さらに て検討 あっ 辛亥革 孫文と日 東 H 一と孫文、 E 中 本の朝 初期 亷 b 興業公司 興業 た」(二三九頁)。 興 した対中投資機構 国 それ 一命支援 の財 する。 0 業 『実業救国 3 て日本を訪 興業公司 公司 公司 本との親密 継続にすぎな 野 袁世凱 たも 別界の は渋沢栄 の理解と援 の設立、 四六 とほ 孫文は K 1 のであ n は 0 中 が れてお 謝 問 との ぼ 旧 围 財 を 改 東 7 意 進

断

から」(二六八頁)と指摘する。

著者の判

う。 の動 変更を要請したがため 頁 係 2 年 0 水 が日中 緊密化を嫌 初 れ ゆえ、 8 者が の情 -関係の焦点とな 袁世 か 67 如 ら見 凯 な関 H に は 孫文と 本に対 係にあ れ ば当 中 2 中政 た(三五 興 H 0 業 た 本との 0 策 あ

司は一 七頁) と対中進出を急ぐ財 は ひとえに孫文の と指摘する。 九一三年八月に成立する 界の それ 実業救国 願 でも中 いが 玉 致した の願い 興 学業公 それ

ない 者は る間 な事 傾向があっ 本財界に対し 進 てい では、 交渉であ に 前準備をして主導 たし、 摘す 計 国内情報 画 財 を実現 る た 界は孫文の手を借りて中 2 が た 孫文と袁世 勢の は じめ L ねに受動的 Ē た」(二六九頁) 厳 から 日 権を握ろうと画策 本の しさから孫文は日 本 財 財 凱 第 勝負に 界 が争っ で譲 は は 歌歩する 辛 になら と著 亥革 てい 充分 玉

L

0

政 こうし たということに 勢からや 価 は 孫文の to なろう。 を得 対 Ĩ \$ 譲 0 步 0 は

あ 中

3 K

央

命後

の不安定な状況

中

で

漁夫の

利をし

命

行

動

をとっ

、きであ

めろう。

究

ろう。 立計画 期の中 九二頁) から日 がって とす という観点からすれば、 前後の状況に対し させて たのであ の三者ともが自らの利害にそって 世 ように 凱 孫文が を対 の北京政府 3 その意味で、 いたがため Ħ に関与し 本の支持を求める 「孫文を指導者とする革 関係 る。 のであ 30 方 中 たというべ 」四頁) との著者の主張 無力だと見 進 財界は とはい の構図を成 出 b が、 7 の好 本の て V に え、 経 それ 0 孫文、 機 財 ビジネ 本財 たと見るべ 済的 借款や中 ると袁世 界 極 ぞれ 著者 してい は 利害 袁世凱 8 界は辛亥革 か考 って合 マスチャ 異 \$ # 央銀 え を 2 命 なる目 凱 た 民国 理 き 最 派 内部 摘 に であ 行 優 0 ス 本 3 を

たも か 0 前 本 のであ 後の「 B 蓄積に 書 は、 特に第 H 最初に 5 H 石 画 関係を経 は を投じたも 章で扱 最 れ 指 まで手薄であ 摘したように辛亥 終的 済関係 0 に成 のとい た中 いから考 えよう。 Ė 0

果たした役割は極めて大きい 治史としてのみ描くことの危険性をは という主権に関わる性格の問題であっ きりと示している。この意味で れを受諾するという流れは、 府として生き延び得るかどうかの中でそ く、成立したばかりの民国政府が臨時 にあたり日 言えよう。 問題より一 かにされたことは、 この問題 つであ 本質的 る経 を詳細な史料分析に基づき明 しかも、 見エキセントリックでないだ 本独自に かつ重要な課題を呈示したと 財 政 中央銀行計画 の中 働きかけだけではな これが 枢を外 一満州租 革命史を政 回の策定 本書の が 握 借

政

0

が論じたように、 ほとんどであったが、 政治思想史の枠組みで検討されることが しないが、 てゆくと スさは一層際だってくる。 こませることによって、 アジア主義に関しても、従来は革命史、 が時 いう著者の見方に必ずしも同意 間軸によって内容を変質させ アジア主義とよば 経済界の動きをも含み 本書第一 そのアモルファ 評者は、 れるもの 章で著者 アジ

渋沢栄

の訪中に関する

|英文紙 同様のことは

ある。

しかし、

他国の政治活動に

関して

で倫理性を要求されることも理の当

に接近する必要があろう。

の場合

全集の

もとに

なった原文史料

L

ていることは当然であ

いろう。

の倫理は維持すべきも

こう。 の基本に忠実である。 0 検討の土台としており、その分析、 ことは、 すすめ方は、 後に多少気になった点を列挙して 著者は 敬服 に値す 文字通り実証的文献史学 貫して膨大な一次史料 この点も、 感嘆を 整理 を お

たとは

1/2

え、

 $\mathbb{E}$ 

国家の重要な枠組

3

考え方や情緒

のもつ多

的

な姿を示し

た

用

Z

3 0

あっ うが、 方匯理銀行取締役スタニスラフ・サイ ス外務省記録とそこに記されたという東 あたっても、 そらくは校正段階での手違いからであろ 禁じ得ない。ただし、若干の部分で、 た (三四五頁註(35))。また、フラン 註に挙げられた史料の当該箇所に それが見あたらない ことが お 七

東方匯理銀行のフランス語名を含め記さ 華書局、 史料への言及も必要であろう。 る孫文側の記録 るならば、 れていない。 ンと孫文との会談は、 一九八一年)からの引用であり、 後に編纂の手が加えられて 両者の会談に関し だけでは 『孫中山全集』 なくフランス側 また孫文 て引用す 争

> ている。 が必要であろう。 用と註がつけられていることにも パン・アドバタイザー が文語文で記され、 』(龍門出版社、一九六八年)からの これ t 原文史料にあたること 『渋沢栄 の記事 から 伝 示され 記 0 ŝί 31

にとらえている感が窺われる。 済的利益を求めることを 後にある意図」(本書二四五頁) 的進出に関して、「日本側の友好姿勢の背 また、 著者は日 |本財界 0 一下心」のよう 4 围 すでに再 ^ 0 経

移すことは何ら不思議 た革命派から時の実権派に関与の対象を くのは資本の運動法則であろう。 あろうが、ビジネスチャンスと見 とは当然であり、 的利益を追求するための集合体であるこ 三述べたことでもあるが、一 0 への支援もその限りでのことでしかな ではないだろうか。 革命であろうが したがって、 ではな 財界」が V) 革命派 れば動 財 戦争で

その意味 のと理解 算が 李廷江著 書評

ではないだろうか。 ではないだろうか。 で倫理にもと でいてはないがある。 で倫理にもと でいてはないがある。

を取引の材料にしてまでも革命運動と革 てるのではないだろうか。こう考えると、 て読み替え、みずからの政権保持に役立 や原則が変質すればそれを現実に合わせ やかれる政権保持者も崇高であった理想 返しであろう。しかし、そのようにつぶ 革命」とつぶやくのもそうしたことの裏 家が政治家に変身しにくく、「裏切られた えもが雲散霧消する可能性がある。 悟を持たなければ、 にしなければならない状況を克服する覚 に変質することを覚悟の上で一時棚上げ 題なのであり、 し人々の支持を確実にすることは現実問 中華民国中央銀行」や「満州租借」とい かとの マキャベリスティックなまでの日本財 一政府の財政を確保しようとした、 政権を奪取したとしても、 国民国家の主権 関わり方も、 革命の理想や原則 崇高な理念や目的さ 従来の革命史、 の根幹に関わる事柄 それ を維持 も 革命

皮の枠組みから離れて再考すべき事柄で

評は益するところが大きく、記して謝す四年九月号)を参照した。藤井氏による四年九月号)を参照した。藤井氏による四年九月号)を参照した。藤井昇三氏

る次第である。